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: El Presidente y el caso Procultura 
a filtración de una conversa- 

ción telefónica entre el Pre- 

sidente de la República y la 

siquiatra Josefina Huneeus, 

exesposa del también si- 

quiatra Alberto Larraín, di- 

rector de la fundación ProCultura, ha dado 

origen a un intenso debate no solo respecto 

de la frondosa trama establecida por La- 

rraín para obtener fondos públicos, sino 

particularmente sobre los procedimientos 

con que se han tomado las decisiones en la 

actual administración y la forma de condu- 
cirse del mandatario en medio de la crisis. 

Ciertamente, los analistas han subra- 

yado el involucramiento personal del Presi- 

dente Boric, el tenor de sus preocupaciones 

—como la situación judicial de su expareja 

Irina Karamanos— y la familiaridad del 

diálogo o las referencias a terceros, a pesar 

de que la interlocutora de Boric sugiere la 

posibilidad de que la línea esté intervenida; 

a esto, el mandatario contesta que “siento 

que no hay nada que esconder”. 

El teléfono de Huneeus fue pinchado 

tras una petición del fiscal regional de Co- 

quimbo, Patricio Cooper, al Juzgado de Ga- 

rantía de Antofagasta en la arista ProCultura 

del caso convenios. Aunque Cooper pidió 

también interceptar el teléfono del mandata- 

rio, el tribunal denegó la autorización. 

A juicio del sociólogo Alberto Mayol,   

“El tipo de conversación 
de Boric con Huneeus es 

una señal de informalidad 
que no se aviene con la 
naturaleza del cargo 
presidencial”. 

con su “acción proactiva” de telefonear a 

Huneeus —el diálogo fue grabado en octu- 
bre del año pasado—, el Presidente ha lle- 

vado la crisis “a su despacho”, similar a lo 

ocurrido en el caso Monsalve. De acuerdo 

con el director de la consultora Subjetiva, 

Sergio España, hay un grave problema polí- 
tico si es el propio mandatario quien llama 

de manera directa para chequear una infor- 

mación. El director de la encuesta Criteria, 

Cristián Valdivieso, ha indicado que cabe 

preguntarse si Boric tenía “una línea de de- 

fensa o un segundo piso que se preocupara 

de hacer las cosas que el Presidente no pue- 

de hacer” o “actuaba de manera impulsiva”. 

En una columna publicada hoy, el rec- 

tor de la UDP, Carlos Peña, escribió que “se 

ha reparado poco” en la apariencia de “una 

rara promiscuidad entre una relación tera- 

péutica y el quehacer gubernamental”. En la 

comunicación con Huneeus, que lo habría 

atendido profesionalmente, el mandatario 

le relata que en 2022 consideró nombrar a   

Larraín en el Ministerio de Desarrollo So- 

cial, pero que la futura ministra del Interior 

Izkia Siches se opuso a tal designación. 

En estas páginas, el académico de la 

UNAB Mauro Basaure ha subrayado la tesi- 

tura casi “doméstica” o familiar de la co- 

municación de Boric y Huneeus, revelado- 

ra de una manera de ejercer o entender el 

gobierno; según Basaure, “un líder cómo- 

do entre amigos que lo validan, lo protegen 

y lo llenan de elogios es terreno fértil para 

los desaciertos”. 

La decisión del Presidente de llamar a la 
siquiatra, así como el contenido mismo de la 

conversación y, en términos más amplios, 

los vínculos de gobernadores regionales, di- 
rigentes partidarios y otras figuras de la cen- 

troizquierda con ProCultura y Larraín, con- 

firman un patrón de conductas caracteriza- 

do, en diversos niveles, por amateurismo en 

la gestión, liviandad en la elección de colabo- 

radores y, al menos, descuido en el manejo 

de los recursos públicos. 

Desde luego el tipo de conversación de 
Boric con Huneeus —más allá de que co- 

rresponde a un intercambio privado— es 

una señal de informalidad que no se aviene 

con la naturaleza del cargo presidencial, 

denota la falta de peso o la ausencia de la 

asesoría al mandatario —cuyo propósito es 

proteger su figura— y explica, en parte, los 

contratiempos de esta administración. 

Los niños primero 

— Cuenta la prensa que en el allana- 

miento a la casa del psiquiatra La- 

rraín, la policía se llevó como tres 

computadores portátiles y dos teléfo- 

nos celulares —nos dice José Tobías 

Silva esta mañana. 

—¿Eso fue ahora? — pregunto. 

—No, Jota Jota, fue en octubre del 

año pasado. 

— ¿Y se sabe qué contenían? 

— Debe ser información reservada, la 

fiscalía sabrá mantenerlo a resguar- 

do - dice Sammy Calderón, no sé si 

hablando en serio o agarrándonos 

para el chuleteo. 

— También se llevaron tres pendrives 

que estaban en una caja de juguetes 

de niño. 

—No sé que edad tendrán los niños, 

pero apostaría que ahí debe haber 

Minecraft — advierte María Luisa 

Fernández, que tiene varios sobrinos 

chicos. 

—Yo, en cambio, buscaría por el lado 

de Pokemon, Dragon Ball y el Capitán 

Tsubasa — sugiere Walter Alberto. 

— Para mí ese dato, sumado a la 

psiquiatra infantojuvenil que atendía 

al presidente, ya da para abrir una 

arista diferente o una nueva carpeta 

investigativa. 

y. J. Cruz 
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Patrimonio en 
peligro 

Señor Director: 

El incendio del 7 de mayo en 

Valparaíso ha dejado una profun- 

da herida, no solo por la irrepara- 

ble pérdida de vidas humanas, si- 

no también por la destrucción de 

parte del Sitio de Patrimonio 

Mundial (SPM) Área Histórica de 
la Ciudad-Puerto de Valparaíso, 

reconocido por su valor universal 

excepcional. Este trágico suceso 

evidencia nuevamente la fragili- 

dad en la gestión pública de este 

patrimonio, lo que exige medidas 

urgentes. Solicitamos que el Go- 

bierno gestione el envío de una 

misión reactiva de la Unesco para 

evaluar si el SPM debe ser inclui- 

do en la Lista del Patrimonio 

Mundial en Peligro, movilizando 

así los apoyos necesarios. 

Es fundamental conformar   

una mesa interinstitucional re- 

presentativa y calificada para co- 

ordinar acciones de emergencia y 

asegurar un plan de gestión ade- 

cuado. Además, demandamos 

una intervención decidida y con 

financiamiento estatal que per- 

mita preservar el patrimonio y 

gestionar los riesgos, atendiendo 

también las necesidades de los 
porteños. No podemos normali- 

zar la pérdida de vidas ni la des- 

trucción de nuestro legado. Es 
hora de actuar. 

Hugo Pereira Gigogne 

Comité Chileno del Consejo Inter- 
nacional de Monumentos y Sitios - 

Icomos Chile 

Un impuesto 
Señor Director: 

Hoy se discute en la comi- 

sión de Hacienda de la Cámara 

de Diputados sobre el proyecto   

de ley que establece un nuevo sis- 

tema de financiamiento de la 

educación superior (FES). 

El FES es un impuesto. Ge- 

nera una carga monetaria poste- 
rior a los estudios que no apunta 

a pagar alguna contraprestación 

ni arancel, sino a engrosar el Te- 

soro Público en base a los ingre- 

sos de la persona. No hay rela- 
ción con el costo fiscal que sus es- 

tudios supusieron. 

Adicionalmente, el FES no es 
realmente voluntario como se ha 

dicho. Las instituciones y estu- 

diantes de bajos ingresos que no 
accedan a entrar a este esquema 

tributario se quedarán sin alter- 

nativas de ayuda fiscal. Obligar a 

un ciudadano a elegir entre pagar 

un impuesto a su renta global por 

20 años o quedarse sin mayores 

oportunidades, es contrario a un 

sistema equitativo. 

Un crédito contingente al in-   
  

greso, que es la alternativa utiliza- 

da en los países más avanzados 

en educación superior, es la vía 

correcta. El FES no apunta en esa 

dirección. 

Daniel Rodríguez 
Director ejecutivo Acción Educar 
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